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4 ИЮЛЯ РАБОТНИКИ НАЦИОНАЛЬНОЙ ПОЛИЦИИ УКРАИНЫ 
ОТМЕТИЛИ СВОЙ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК. СТРАЖЕЙ 
ПОРЯДКА ПОЗДРАВИЛ ХАРЬКОВСКИЙ ГОРОДСКОЙ ГОЛОВА 
ИГОРЬ ТЕРЕХОВ

эр подчеркнул, что в  этом году 
практически все праздники у  нас 
омрачены войной. Однако сейчас 

особенно важно не забывать говорить сло-
ва благодарности людям, которые нас защи-
щают. Невзирая на опасность, непрекраща-
ющиеся обстрелы и взрывы:

— Уважаемые работники Национальной 
полиции! Искренне поздравляю вас с  про-
фессиональным праздником — Днем Наци-
ональной полиции Украины. Хочу поблаго-
дарить наших полицейских от имени всех 
харьковчан! За то, что вместе с нашей арми-
ей крепко держите оборону Харькова. За то, 
что круглосуточно боретесь с  мародерами 
и следите за правопорядком на улицах горо-

да. За то, что охраняете важнейшие объекты 
жизнеобеспечения и  экономики. За то, что 
помогаете нашим волонтерам развозить гу-
манитарную помощь в особо «горячие» рай-
оны, которые по-прежнему нещадно обстре-
ливаются оккупантами.

Спасибо за вашу ежедневную работу! 
Сложную, тяжелую и смертельно опасную! 
Где бы вы не находились и какую бы задачу 
не выполняли, знайте, что для победы Укра-
ины ценен вклад каждого из вас! С празд-
ником, уважаемые полицейские! Желаю 
вам и  вашим семьям здоровья, стойко-
сти, благополучия и,  конечно же, долго-
жданного мира! Харьков гордится своими 
героями!

ÕÀÐÜÊÎÂ ÃÎÐÄÈÒÑß 
ÑÂÎÈÌÈ ÃÅÐÎßÌÈ!
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ÏÐÀÂÎ ÍÀ 
ÑÀÌÎÇÀÙÈÒÓ
В Киеве состоялось первое заседание 
Группы по вопросам международных гарантий 
безопасности для Украины, сопредседателями 
которой являются руководитель Офиса 
Президента Украины Андрей Ермак 
и бывший Генеральный секретарь НАТО 
Андерс Фог Расмуссен.

Открывая заседание, Андрей Ермак отме-

тил, что беспрецедентной задачей этой груп-

пы является наработка эффективных всесто-

ронних гарантий безопасности для Украины, 

которые защитили бы ее от новой потенци-

альной агрессии со стороны России.

— Эти гарантии должны быть включе-

ны в юридически обязательные и должным 

образом ратифицированные международ-

ные соглашения с государствами-гарантами. 

Украина имеет крайне негативный опыт за-

верений в сфере безопасности в рамках Бу-

дапештского меморандума и категорически 

отказывается его повторять. Необходимо 

обеспечение способности Украины реализо-

вать право на самозащиту. В частности, речь 

идет о дальнейшем предоставлении совре-

менных конвенционных вооружений и бое-

вой техники без ограничений и политически 

обусловленных препятствий, — сказал Ан-

дрей Ермак.

Следующим важным элементом являет-

ся построение системы двусторонних и/или 

многосторонних договоров, предусматрива-

ющих подробные механизмы действий гаран-

тов в случае агрессии против Украины.

— Формат U24 (United24) — это своеоб-

разная служба спасения для стран. Клуб от-

ветственных государств, которые в течение 24 

часов оказывают конкретную помощь — во-

енно-техническую, экономическую, полити-

ческую, гуманитарную. Которые оперативно 

и без промедления внедряют санкции и при-

влекают другие ограничительные механизмы 

против агрессора, — заявил Глава ОП.

ПОКА НЕЛЬЗЯ КОНСТАТИРОВАТЬ, ЧТО ГОРОД ЛИСИЧАНСК ОКОНЧАТЕЛЬНО ПЕРЕШЕЛ 
ПОД КОНТРОЛЬ ВРАГА, А В ЦЕЛОМ НА ДОНБАССЕ  САМАЯ СЛОЖНАЯ СИТУАЦИЯ, И ОНА МОЖЕТ 
БЫТЬ ИЗМЕНЕНА В СЛУЧАЕ УСКОРЕНИЯ ПОСТАВОК НЕОБХОДИМОГО ОРУЖИЯ ДЛЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ 
ОГНЕВОГО ПРЕВОСХОДСТВА ВООРУЖЕННЫХ СИЛ УКРАИНЫ, ЗАЯВИЛ ПРЕЗИДЕНТ УКРАИНЫ 
ВЛАДИМИР ЗЕЛЕНСКИЙ В ХОДЕ ВСТРЕЧИ С ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ СМИ ПОСЛЕ ПЕРЕГОВОРОВ 
С ПРЕМЬЕРМИНИСТРОМ АВСТРАЛИИ ЭНТОНИ АЛБЕНИЗИ В КИЕВЕ

Г
лава государства отметил, что существуют рис-

ки того, что Луганская область будет полностью 

оккупирована, и военно-политическое руко-

водство Украины их понимает.

— Но вы также должны понимать, что ситуация мо-

жет меняться каждый день. У нас так было во многих 

городках, которые были полностью разрушены, пере-

ходили от одной стороны к другой. Ускорение поста-

вок оружия позволит иметь огневое преимущество. 

Тогда будем оказывать более сильное давление на рос-

сию в этом направлении, — сказал Президент.

На востоке Украины, где продолжаются самые 

ожесточенные бои, в целом ситуация самая сложная 

и опасная. В то же время на других направлениях есть 

определенное продвижение украинских сил вперед.

Что касается возможного участия белорусских войск 

на стороне россии в войне против Украины, то Пре-

зидент напомнил, что нашу страну бомбят ракетами, 

выпущенными с территории Беларуси, хотя Александр 

Лукашенко неоднократно давал сигналы, в том чис-

ле и белорусскому обществу, которое поддерживает 

Украину, что эти ракеты были выпущены без его воли.

— Заявления Александра Лукашенко о якобы уча-

стии Беларуси в российской войне являются опасны-

ми. Мне кажется, это опасно в первую очередь для 

дружественного белорусского народа, для наших со-

седей — белорусов. Он должен не вовлекать Беларусь 

в захватническую войну россии против Украины и на-

рушение всех международных договоров и междуна-

родного права в целом, — подчеркнул Владимир Зе-

ленский.

ÎÁÅÑÏÅ×ÈÒÜ ÎÃÍÅÂÎÅ 
ÏÐÅÈÌÓÙÅÑÒÂÎ

В Харькове состоялся 
допремьерный показ 
художественного фильма «Дом 
«Слово». Бесконечный роман».

Л
енту режиссера Та-

раса Томенко снима-

ли в Харькове. Фильм 

рассказывает о «Расстрелян-

ном возрождении» — репресси-

рованных в 1930-х годах укра-

инских деятелях искусства. Сим-

волом террора того времени стал 

харьковский многоквартирный дом «Слово», построен-

ный в конце 1920-х годов кооперативом литераторов. До 

1938 года были репрессированы жильцы сорока из ше-

стидесяти шести квартир этого дома. На показе фильма 

выступил Харьковский городской голова Игорь Терехов.

— «Дом «Слово» — то место, куда советский режим 

поселил представителей культурной элиты Украины тех 

времен, дабы следить за ними и планомерно уничто-

жать. Но им не удалось 

уничтожить украинскую 

нацию. История повто-

ряется. Режим Путина 

решил осуществить гено-

цид украинского народа, 

но ему нас не победить. 

Уверен, что после нашей 

победы над российским 

агрессором харьковчане 

соберутся вместе в ККЗ 

«Украина» на полно-

масштабную премьеру 

этого фильма. Харьков был, есть и будет украинским го-

родом, — сказал городской голова.

В связи с увеличением размера прожиточного минимума 
специалисты Управлений социальной защиты населения 
Харькова пересчитывают размеры ранее назначенных 
пособий.

В 
частности, в Основянском районе такой перерас-

чет провели 1090 жителям района и доначислили 

пособие на общую сумму 85 327 грн. Речь идет о 

пособиях и помощи таким категориям граждан: в связи с 

беременностью и родами; пособия на детей одиноким ма-

терям; пособия на детей, которые находятся под опекой 

и попечительством, детям-сиротам, временная помощь 

детям, родители которых уклоняются от уплаты алимен-

тов; государственная социальная помощь лицам с инва-

лидностью и детям с инвалидностью, детям, которым не 

установлена инвалидность; малообеспеченным семьям. 

Также перерасчет провели для получателей ежемесячной 

денежной помощи лицу, проживающему вместе с челове-

ком с инвалидностью 1-й или 2-й групп в результате пси-

хического расстройства, которое по заключению врачеб-

ной комиссии медицинского учреждения требует посто-

янного постороннего ухода, компенсации физическим 

лицам по предоставлению социальных услуг.

В Департаменте социальной политики ХГС также со-

общили, что в июне специалисты управлений социаль-

ной защиты населения приняли более 30 тыс. человек и 

предоставили 26 тыс. телефонных консультаций.

— Наиболее актуальными среди горожан остаются 

услуги по выдаче справок внутренне перемещенным ли-

цам и назначение соответствующей помощи. Так, статус 

ВПЛ в городе получили 11,1 тыс. человек, а 9,8 тыс. — по-

дали заявление на назначение соответствующей помощи. 

Больше всего обращений поступило в Управления соци-

альной защиты населения Слободского и Немышлян-

ского районов, где статус ВПЛ получили 1,9 тыс. человек 

и 1,7 тыс. человек соответственно, — рассказали в Депар-

таменте.

ÍÀÑ ÍÅ ÏÎÁÅÄÈÒÜ!

В доме «Слово» жили известные писатели, поэты, 
художники, режиссеры. В их числе — Николай 

Хвылевой, Майк Йогансен, Павло Тычина, Наталья 
Ужвий, Владимир Сосюра, Остап Вишня, Лесь 
Курбас, Иван Багряный, Николай Кулиш и др.

ÑÎÖÏÎÑÎÁÈß ÏÅÐÅÑ×ÈÒÀÞÒ

Согласно Закону Украины «О Государственном 
бюджете на 2022 год», для основных социальных 
и демографических групп населения размер 

прожиточного минимума составляет: 
для детей до 6 лет — 2201 грн; для детей от 6 до 

18 лет — 2744 грн; трудоспособных лиц — 2600 грн; 
лиц, утративших трудоспособность, — 2027 грн.
Более подробную информацию о перерасчете 
социальных выплат можно получить по тел.: 

725-31-93, 725-31-94.
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АДМИНИСТРАТИВНЫЙ КОРПУС САЛТОВСКОГО ФИЛИАЛА КП «ХАРЬКОВСКИЕ 
ТЕПЛОВЫЕ СЕТИ» ДЕПАРТАМЕНТА ПО ВОПРОСАМ ЖИЗНЕОБЕСПЕЧЕНИЯ ГОРОДА 
ХГС ВОЗРОЖДАЕТСЯ ПОСЛЕ ОБСТРЕЛОВ

З
дание повредило «Градом», и пока про-

должаются ремонтные работы, сотруд-

ники филиала расположились на дру-

гих объектах.

Заместитель начальника Салтовского фи-

лиала КП «Харьковские тепловые сети» Сер-

гей Монахов в условиях войны работает почти 

круглосуточно, что называется — «с колес».

— Старая служебная «четверка» в первые 

дни войны спасла жизнь Сергею и его напар-

нику. Под обстрелы они попали в районе ули-

цы Бучмы. Снаряд упал за их спинами. Об-

ломком выбило стекло, и только мгновенное 

решение — нажать педаль газа, спасло жизнь. 

В другом автомобиле, который притормозил 

сзади, погиб мужчина, — рассказали на пред-

приятии.

Сегодня, несмотря на опасность, Сергей 

Монахов выполняет все поставленные задачи, 

чтобы заботиться о людях, которые остались 

жить в Салтовском районе.

ÍÅÑÌÎÒÐß ÍÀ ÎÏÀÑÍÎÑÒÜ

ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
БИЗНЕСА

В рамках правительственной 
программы «еРабота» с 1 июля 

харьковчане могут подать заявку 
на получение государственного 

гранта на развитие бизнеса. 
Сделать это можно на едином 

портале государственных услуг «Дія».

Граждане могут получить гран-

ты: на собственное дело (до 250 тыс. 

грн); на садоводство (до 420 тыс. 

грн); на создание теплицы (до 8 млн. 

грн); на открытие перерабатываю-

щего предприятия (до 8 млн. грн).

— Для получения гранта необ-

ходимо подать соответствующую 

заявку, добавить в нее бизнес-план 

создания нового или развития суще-

ствующего бизнеса, план закладки 

сада или проект строительства теп-

лицы, а также подписать все элек-

тронной подписью.

Далее заявка будет отправлена 

в АО «Ощадбанк», которое проверит 

репутацию человека, а соответству-

ющие государственные органы при-

мут решение — предоставлять сред-

ства или нет. Если проект будет одо-

брен, деньги будут переведены на 

отдельный счет в АО «Ощадбанк», — 

проинформировали в Департаменте 

административных услуг и потреби-

тельского рынка ХГС.

Подробную консультацию по 

условиям программы и оформле-

нию заявки можно получить в отде-

лениях «Ощадбанка», центрах за-

нятости или через чат-бот Государ-

ственной службы занятости @DCZ_

worknow_bot.

Записаться на прием в ЦПАУ можно через: 
официальный сайт: https://dozvil.kh.ua/queue; 

call-центр: 0800-304-304 (бесплатно-многозвенный); 
чат-бот: https://t.me/CNAPKharkiv_bot.

Харьковчанка Дарья Мошинская 
стала лучшей в произвольном соло 
на чемпионате Европы по синхронному 
плаванию среди юниоров. 
За свое выступление украинка набрала 
88.3000 балла, оставив далеко позади 
своих соперниц.

С
оревнования проходили в Али-

канте (Испания). В каждом 

из четырех финалов, где бы-

ли представлены харьковские синхро-

нистки, они завоевывали золотые медали. Помимо этой на-

грады, Дарья Мошинская стала лучшей в техническом соло, а 

также вместе с другой харьковской спортсменкой Анастасией 

Шмониной завоевала «золото» в техническом и произволь-

ном дуэтах, — рассказали в Департаменте по делам семьи, мо-

лодежи и спорта ХГС.

Отличные результаты показали и 

харьковчанки в составе женской сбор-

ной Украины по футзалу, завоевав брон-

зовую награду чемпионата Европы 2022 

года в Гондомаре (Португалия).

В матче за третье место со счетом 1:2 

украинки победили сборную Венгрии. 

Голы в ворота противника забили Юлия 

Титова и Снежана Воловенко.

— Свой вклад в победу нацсборной 

также внесли харьковчанки Виктория 

Сагайдачная, Таисия Бабенко, Кристи-

на Еременко и София Рубан. Полученная украинками медаль 

стала первой наградой на Евро в истории женской футзальной 

команды Украины, — отметили в Департаменте.

В этом году за звание лучшей женской сборной континента 

боролись команды Украины, Португалии, Испании и Венгрии. 

В финальном матче чемпионата победу одержали испанки.

В
 Департаменте социальной политики ХГС отметили, что 

на сегодняшний день в центре находится более 70 чело-

век, которые нуждаются в постоянном внимании и забо-

те. Заведующая хозяйством КУ «Харьковский 

городской центр реинтеграции бездомных 

лиц» Валентина Столярова работает в учрежде-

нии с 2018 года, она обеспечивает полноцен-

ную работу учреждения во время войны. Благо-

даря Валентине Столяровой, хозяйственная 

деятельность центра не останавливается даже 

в моменты обострения военной ситуации. Все 

люди, которые находятся в центре, обеспече-

ны продуктами питания, одеждой, средствами 

личной гигиены, а помещения и территория учреждения всегда 

чистые и ухоженные.

Харьковские Центры предоставления административных 
услуг начали принимать документы на ряд услуг в сфере 
приватизации недвижимого имущества.

С 
4 июля граждане могут получить три новые услуги 

Управления коммунального имущества и приватиза-

ции Департамента экономики и коммунального иму-

щества ХГС:

 выдача справки о неиспользовании права на приватиза-

цию государственного жилищного фонда;

 внесение изменений в свидетельство о праве собственно-

сти;

 выдача дубликата свидетельства о праве собственности.

ÅÑËÈ ÂÀÌ ÍÅÃÄÅ ÆÈÒÜ
В Харькове продолжает работать коммунальное учреждение 
«Харьковский городской центр реинтеграции бездомных 
лиц», сотрудники которого оказывают поддержку людям, 
оказавшимся в сложных жизненных ситуациях.

ÏÐÈÂÀÒÈÇÈÐÓÅÌ ÈÌÓÙÅÑÒÂÎ

ÑÏÎÐÒÈÂÍÛÅ ÄÎÑÒÈÆÅÍÈß
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В УКРАЇНІ ЗАБОРОНЯТЬ БУДЬЯКЕ КУРІННЯ У ГРОМАДСЬКИХ МІСЦЯХ, А НА ПОРУШНИКІВ ЧЕКАЮТЬ 
ШТРАФИ. ЗАБОРОНА ПОЧНЕ ДІЯТИ З 11 ЛИПНЯ ТА ТОРКНЕТЬСЯ НЕ ТІЛЬКИ ТИХ, ХТО ПОЛЮБЛЯЄ 
ВИКУРИТИ ТРАДИЦІЙНУ ЦИГАРКУ, А Й ТИХ, ХТО ВЖЕ ПРИСТРАСТИВСЯ ДО ЕЛЕКТРОННИХ 
ПРИСТРОЇВ ТА КАЛЬЯНІВ. З ЦІЄЇ СТАТТІ ДІЗНАЄМОСЯ, ДЕ НЕ ВАРТО З’ЯВЛЯТИСЯ З СИГАРЕТОЮ 
ТА У ЯКИХ КРАЇНАХ СВІТУ ДІЮТЬ БІЛЬШ ЖОРСТКІ ОБМЕЖЕННЯ НА ПАЛІННЯ, НІЖ У НАС

Н
овина щодо обмеження паління у громадсь-

ких місцях, певна річ, приголомшлива для 

суспільства. За даними опитування Держ-

стату, торік кількість курців в Україні сягнула 5,6 млн 

осіб, більшість з них — це чоловіки у віці 30–59 років. 

Цифри не точні, адже охопити опитуванням усіх не 

вдасться.

У Харкові, другому місті України за чисельністю на-

селення, на новину вже відреагували. У Департамен-

ті адміністративних послуг і споживчого ринку ХМР 

повідомили, що зміни до законодавства та обмеження 

торкнуться не лише пересічних громадян, але й під-

приємців.

Куріння у заборонених законом місцях для курця 

тягне за собою попередження або накладення штрафу 

у розмірі 51–170 грн у разі, коли порушення сталося 

першого разу, та 170–340 грн — у разі повторного по-

рушення протягом року.

ПЕРЕЛІК ГРОМАДСЬКИХ МІСЦЬ, 
ДЕ З ЛИПНЯ НЕ МОЖНА ПАЛИТИ НІ ЗВИЧАЙНІ, 

НІ ЕЛЕКТРОННІ ЦИГАРКИ:
 зупинки громадського транспорту;

 громадський транспорт;

 таксі;

 ліфти і таксофони;

 заклади охорони здоров’я;

 навчальні заклади;

 дитячі майданчики;

 спортивні споруди, заклади фізкультури і спорту;

 кафе, бари, ресторани, 

літні тераси;

 театри, музеї, галереї, 

концертні зали;

 офіси;

 готелі, гуртожитки;

 місця загального кори-

стування житлових будинків;

 підземні переходи;

 вокзали та станції;

 аеропорти;

 приміщення органів дер-

жавної влади, інших держав-

них установ, органів місцево-

го самоврядування.

З переліку бачимо, що утри-

муватися від перекуру дове-

деться майже скрізь.

Підприємці і суб’єкти госпо-

дарювання теж можуть отри-

мати штраф у розмірі 1 тис. 

грн. Це станеться, якщо у за-

значених вище громадських 

місцях, вільних від паління, не 

розмістять відповідні графічні 

знаки з текстом щодо заборо-

ни. У разі розміщення попіль-

ничок, кальяну та пристроїв для споживання тютю-

нових виробів у ресторані, власник заплатить 3 тис. 

грн. У разі повторного порушення — 15 тис. грн. Інші 

суб’єкти господарювання заплатять 

1 тис. грн і 10 тис. грн відповідно.

Отже, українцям доведеться або 

кидати палити, або вгамовувати 

нікотинову залежність лише десь 

у віддаленому від громадськості 

просторі, у спеціальних кімнатах 

та вдома. Як на практиці відбувати-

меться цей процес, сказати важко. 

Усі ці заходи та заборони, впевнені 

можновладці, сприятимуть більш 

здоровому способу життя. Адже, за 

даними ООН, число летальних ви-

падків від куріння щорічно у світі 

близько 6 млн. Крім того, загаль-

ні економічні витрати від куріння 

перевищують 1,4 трлн доларів на 

рік.

 У СВІТІ
Ми вирішили з’ясувати, в яких країнах діють забо-

рони або обмеження на куріння на кшталт України. 

Під час подорожі ця інформація може стати для наших 

курців у нагоді.

ІТАЛІЯ. Наприклад, у Мілані нещодавно ввели 

нову заборону на куріння в громадських місцях. Тепер 

не можна палити на автобусних зупинках, стадіонах, 

парках, кладовищах, в зелених зонах, на спортивних 

майданчиках, в місцях вигулу собак. Щоб викурити 

цигарку на відкритому повітрі і нічого не порушити, 

потрібно бути поза цими місцями, відійти від інших 

людей на відстань від 10 метрів. Зазначимо, що це один 

з етапів боротьби з курінням у Мілані, до 2025 року 

в місті планують заборонити куріння в усіх відкритих 

просторах. Таким чином, міська влада хоче зробити 

повітря чистішим в одному з найбільш забруднених 

міст Італії, адже частка цигаркового диму в загально-

му забрудненні навколишнього середовища становить 

8%.

ФІНЛЯНДІЯ. Перші заборони на куріння в Фін-

ляндії були введені ще в 1977 році, а до 2040-го краї-

на хоче стати такою, що взагалі не палить. Зараз там 

можна курити тільки на відкритому повітрі поза гро-

мадськими місцями або у себе вдома, але не на балконі. 

Штрафи за куріння 50–150 євро.

НІМЕЧЧИНА. Заборона на куріння в Німеччині 

діє з 2008 року і обмежує куріння в усіх громадських 

місцях поза відведених зон (вони позначені червоною 

лінією на вокзалах, а в аеропортах — являють собою 

скляні кондиціоновані приміщення). Палити можна 

в готелях, а не можна в барах і ресторанах. Штрафи за 

порушення норм — 25–250 євро.

ТУРЕЧЧИНА. Закон про заборону куріння в Ту-

реччині був прийнятий в 2009 році, ним обмежили 

куріння в громадських місцях: аеропортах, вокза-

лах, торгових центрах, лікарнях, школах і спортив-

них об’єктах. У 2019 році в Туреччині вирішили об-

лаштувати закриті кімнати-камери для курців. Також 

в країні стали боротися і з кальянами. Штраф за курін-

ня в недозволеному місці — 69 лір.

СІНГАПУР. Боротьба з курінням в Сінгапурі по-

чалася ще в 1970-му — тоді заборонили палити в ав-

тобусах, кінотеатрах і театрах. Пізніше, в 1977 році, 

заборонили курити в місцях з великим скупченням 

людей, метро (1987), громадських зупинках, туалетах 

і плавальних комплексах (2005), пабах, барах, нічних 

клубах (2007), дитячих та спортмайданчиках, ринках, 

парковках, причалах (2009), 

загальних зонах житлових 

комплексів (2013). Порушни-

кам загрожує штраф від 100 до 

2000 сінгапурських доларів.

ТАЇЛАНД. У Таїланді 

діють суворі обмеження 

куріння. З лютого 2019 року 

не можна палити в лікарнях, 

навчальних закладах, спорт-

залах, громадських туалетах, 

торгових центрах, держуста-

новах, автобусних зупинках, 

причалах, парковках, гро-

мадських місцях аеропортів, 

готелів, житлових будинків, 

а також на пляжах і тури-

стичних об’єктах. Штраф За 

куріння в Таїланді може бу-

ти дещо суворіший штраф, 

що складає 10 тисяч бат, або 

навіть позбавлення волі на 

строк до одного року. Тож на-

шим туристам з тютюновою 

залежністю відпочивати там 

доводиться, м’яко кажучи, не 

солодко.

NO SMOKING: NO SMOKING: 
îáìåæåííÿ â Óêðàїíі òà ñâіòі
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КРАЇНИ ЄВРОПЕЙСЬКОГО СОЮЗУ 28 ЧЕРВНЯ СХВАЛИЛИ ПРОДОВЖЕННЯ ТЕРМІНУ ДІЇ 
СЕРТИФІКАТІВ COVID19 НА ОДИН РІК ДО КІНЦЯ ЧЕРВНЯ 2023 РОКУ

С
ертифікати, спрямовані на полегшення 

поїздок блоком з 27 країн під час пандемії, на-

були чинності в липні минулого року і стали 

успішним інструментом, що допомагає громадянам 

ЄС пересуватися регіоном під час коронавірусу без об-

межень, таких як карантин. Країни ЄС видали майже 2 

мільярди сертифікатів.

Документ свідчить про те, 

що людина була вакцинова-

на проти коронавірусу, або 

що у неї нещодавно був не-

гативний тест, або що вона 

вилікувалася від інфекції.

До речі, кількість випадків 

зараження COVID-19 (у різ-

них видах) напередодні се-

зону літніх відпусток знову 

починає зростати, інформує 

УНН.

І це змушує більшість країн 

ЄС, які зняли обмеження на коронавірус за остан-

ні місяці у світлі покращення ситуації із інфікуван-

ням, переглядати свої стратегії. Наприклад, у Франції 

міністр охорони здоров’я Бріжіт Бургіньйон рекомен-

дувала людям знову носити маски в людних місцях 

і в громадському транспорті.

 НЕ ЗАБУВАЄМО ПРО ЩЕПЛЕННЯ
Майже 700 тисяч українців не отримали другу до-

зу вакцини проти COVID-19, ще понад 14 мільйонів 

не зробили бустерне щеплення, заявив заступник 

міністра охорони здоров’я — головний державний 

санітарний лікар Ігор Кузін.

— З об’єктивних причин, що спричинені повно-

масштабним вторгненням російської федерації, спо-

стерігаємо зменшення темпів вакцинації проти коро-

навірусної хвороби. Разом з тим останні чотири місяці 

середня кількість зроблених щеплень складає близько 

чверті мільйона на місяць. Загалом першу дозу отри-

мали 15,9 млн. осіб, завершили базовий курс вакци-

нації — 15,2 млн українців, отримали бустерне щеп-

лення — 1,4 млн осіб, повідомляє Центр громадського 

здоров’я.

Статистика свідчить, що найбільше українці зараз 

роблять бустерних щеплень.

Водночас медична інфраструктура з вакцинації на-

разі дозволяє робити щеплення всім, хто цього по-

требує, у відносно безпечних регіонах. Лише за ти-

ждень — з 20 по 26 червня — працювали майже 2500 

пунктів щеплення та 109 центрів масової вакцинації. 

Щеплювали українців 463 мобільні бригади.

За цей же час найефективніша робота пунктів щеп-

лень, з огляду на їх кількість і кількість проведених 

щеплень, спостерігалась у Волинській і Тернопільсь-

кій областях та у Києві.

Важливо, що в Україні наразі достатньо вакцин — 

майже 10 млн. Зокрема, йдеться про вакцини Cominarty 

від Pfizer та CoronaVac.

— Зараз вкрай важливо піклуватися 

про себе та здоров’я близьких, адже цим 

ми не лише зберігаємо власне життя, а й 

даємо змогу медикам працювати задля 

порятунку постраждалих унаслідок вій-

ни. Тому закликаю всіх, хто ще не отри-

мав необхідне щеплення, надолужити 

пропущене, — підсумував Ігор Кузін.

Якщо в закладі охорони здоров’я не-

має вакцини, то варто звернутися до 

головного лікаря. Якщо він не може на-

дати необхідну інфор-

мацію, зверніться в де-

партамент/управління охорони здо-

ров’я у вашій області. У випадку, коли 

не вдалося владнати ситуацію, звер-

ніться до контакт-центру Міністерства 

охорони здоров’я — 0 800 60 20 19.

 НОВІ УМОВИ
В Україні чинні нові правила щодо 

вакцинації проти COVID-19.

Тепер можна одночасно вводити 

вакцини й проти коронавірусу, й проти 

інших інфекційних хвороб. Про це по-

відомляє МОЗ у Facebook.

Щепитися одразу від кількох хво-

роб за один візит до медзакладу дозволили дітям від 12 

років і дорослим. Відповідне рішення затверджено на-

казом МОЗ № 1067 від 20 червня 2022 року.

— Практика одночасного введення вакцин від кіль-

кох хвороб є безпечною та не може «перевантажити» 

імунну систему. Якщо цього потребують обставини, це 

дозволено як в Україні, так і у світі, — наголосив голова 

Національної технічної групи експертів з питань імуно-

профілактики Федір Лапій.

 ЩО КАЖУТЬ ВЧЕНІ
Нещодавні дослідження вчених з Імперського коле-

джу Лондона (Великобританія) довели, що масова вак-

цинація від коронавірусу, яку оголосили наприкінці 

2020-го, врятувала близько 20 мільйонів життів за рік. 

Підсумки їхньої роботи опубліковані в журналі The 

Lancet.

Датою початку вакцинації вчені вважають 8 грудня 

2020 року, коли 90-річна мешканка Великобританії 

Маргарет Кінан першою у світі зробила щеплення 

препаратом від Pfizer та BioNTech. До 8 грудня 2021 ро-

ку 55,9% населення світу зробили укол хоча б першим 

компонентом, 45,5% отримали дві дози, а 4,3% ревак-

цинувалися.

У перші місяці 2021 року вплив вакцинації був 

мінімальним через різні проблеми з інфраструк-

турою, затримкою у виробленні антитіл до SARS-

CoV-2 та періоду «очікування» між першим і другим 

уколом. До того ж (через обмежені поставки препа-

ратів) більшість країн вирішили спочатку імунізувати 

лише групи ризику. Масово це почали робити із сере-

дини року, а потім запустили програму ревакцинації. 

Однак у підсумку такий розклад, на думку вчених, 

призвів до «величезної нерівності у глобальному роз-

поділі вакцин».

Дослідники використали не лише дані про пере-

дачу коронавірусу, вакцинацію, але також взяли ін-

формацію щодо смертності від Covid-19 та надмірної 

смертності від усіх причин 

у 185 країнах. Серед іншо-

го вони оцінили, скількох 

додаткових смертей мож-

на було уникнути, якщо б 

до кінця 2021 вдалося до-

сягти цільових показників 

охоплення щепленням на 

рівні 40%, встановлених 

ВООЗ. «Грунтуючись на 

офіційно зареєстрованих 

смертельних наслідках від 

COVID-19, ми підрахува-

ли, що вакцинація запо-

бігла 14,4 мільйона смертей 

від коронавірусу з 8 грудня 

2020-го по 8 грудня 2021-го. Ця оцінка досягала 19,8 

мільйона запобігання смертям від COVID-19, коли ми 

враховували дані щодо надмірної смертності як показ-

ник справжніх масштабів пандемії», — пишуть вчені.

Таким чином, за перший рік щеплення дозволили 

скоротити кількість смертей від SARS-CoV-2 на 63% 

від загальної кількості (за оцінками авторів роботи, 

всього 31,4 мільйона людей померли б за вказаний 

період, якби вакцин не було зовсім).

Число врятованих життів виявилося найбільшим 

у країнах з високим рівнем доходу, особливо силь-

ним ефект був у Європі: це наголошує на важливості 

більш ранньої та повсюдної кампанії імунізації. Тим 

часом 96 держав та адміністративних регіонів не до-

сягли мети ВООЗ прищепити 40% населення до кін-

ця 2021 року. Якби їм це вдалося, ще 599 300 осіб бу-

ли б живі, підсумували дослідники.

COVID-19 ÄÎÑI ÍÀ ×ÀÑI

У Департаменті охорони здоров’я 
Харківської міської ради закликали 

харків’ян не забувати про 
вакцинацію, адже у воєнний час 

ризик розвитку та розповсюдження 
інфекційних захворювань 

зростає. Найбільш уразливими 
є діти та дорослі, які не щеплені 
взагалі або вчасно не зробили 
ревакцинацію. «У поліклініках 
Харкова продовжують роботу 
пункти вакцинації COVID-19. 

Медустанови у достатній кількості 
забезпечені вакциною CoronaVac 
та в обмеженій — вакциною Pfi zer. 
Якщо ви хочете зробити щеплення, 
звертайтеся до свого сімейного 

лікаря або до найближчої 
міської поліклініки», — зазначили 

у департаменті.
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У ТРАВНІ БУДІВНИЦТВО В МІСТАХ УКРАЇНИ ВІДНОВИЛОСЬ У 44% НОВОБУДОВ

З
а інформацією звіту про фінансову стабіль-

ність Національного банку України, у Києві 

наприкінці травня запрацювали 25% будівель-

них майданчиків. У регіонах, які частково окуповані чи 

постраждали внаслідок повномасштабного вторгнен-

ня росії в Україну, будівництво нового житла майже 

зупинилось або взагалі заморожене.

Про те, яка зараз вартість на нерухомість і чого очіку-

вати від ринку, розповів Президент асоціації нерухо-

мості України Юрій Піта у ранковому шоу «Сніданок 

з 1+1», пише «НВ».

— Ми зараз спостерігаємо різні тенденції, залежно 

від ситуації в Україні. У Києві, наприклад, все відбу-

вається досить повільно. Ринок почав працювати ак-

тивно на початку травня, коли запрацювали реєстри. 

За ці 1,5 місяця угод дійсно небагато, пропозиції з’яв-

ляються, їх стає все більше. Покупець чекає на зни-

ження цін, проте продавець не поспішає їх знижува-

ти, — зазначив експерт.

 УМОВИ ДИКТУЄ ПОКУПЕЦЬ
Юрій Піта наголосив, що власники нерухомості пси-

хологічно не бояться воєнного стану та вірять, що по-

купець зможе придбати квартиру по заявленій варто-

сті. Він зазначає, що це одна з причин, чому не зни-

жується ціна на житло. Він підкреслив, що, можливо, 

на це вплинула і пандемія, яка у 2020 році почала вно-

сити свої корективи у ринок нерухомості. Проте все ж 

таки зараз фігурує ринок покупця.

— Наприклад, є певна заява на вартість. Я приходжу 

та кажу: «Знаєте, у мене є така сума коштів, готові ку-

пити хоч завтра». Продавець аналізує, думає і, в прин-

ципі, він погоджується на пропозицію покупця, десь 

відбувається торг. І по факту та ціна, яка вказана в ого-

лошенні, може бути дійсно нижчою… Якщо говорити 

про такі міста, як Київ, Одеса, то все ж таки цей канат 

згодом перетягне на себе покупець, і він буде диктува-

ти умови. В західних регіонах, ймовірніше за все, буде 

довоєнна ціна.

Якщо говорити про маленькі міста на Київщині, які 

дуже постраждали від російської армії, спеціаліст наго-

лосив, що попри активну пропозицію, їх поки неохо-

че розглядають як місце для проживання, оскільки 

сильно постраждала і їх інфраструктура. За словами 

Піти, попри зниження цін на 20–30%, вигідною інве-

стицією у цих містах можна назвати ціну, знижену на 

50% і більше.

Наразі найдешевші ціни на квартири у східних та пів-

денних регіонах України. Одне з найбільших знижень 

цін спостерігається у Харкові: «До речі, колеги казали, 

що в Харкові були угоди купівлі-продажі, поодинокі, 

але з цінами мінус 50–60% від довоєнних».

 ДО РЕЧІ, У ХАРКОВІ…
Харківський міський голова Ігор Терехов 28 червня 

дистанційно взяв участь у 11-му Всесвітньому форумі 

міст (WUF), що проходить у місті Катовіце (Польща). 

Він виступив на спеціальній сесії «Відновлення міст та 

мікрорайонів після війни та стихійних лих».

У доповіді очільник міста зазначив, що з 24 лютого 

російська армія зруйнувала у Харкові більше 3,5 тис. 

будинків різної форми власності. Крім того, постра-

ждали 466 адміністративних та інших будівель. За йо-

го словами, надання Україні статусу кандидата в члени 

Європейського Союзу — важливий політичний сигнал 

підтримки України в умовах повномасштабного війсь-

кового вторгнення та стимул для впровадження у май-

бутньому необхідних реформ.

— Ми зможемо скоріше відновити Харків після війни, 

якщо залучимо найкращих експертів та фахівців у різ-

них сферах забезпечення життєдіяльності. Я сподіваюся 

на вашу підтримку заради спільного миру, стабільності 

та процвітання, — наголосив міський голова.

Ігор Терехов нагадав, що над створенням нового Ге-

нерального плану міста працює пул архітекторів зі світо-

вим ім’ям на чолі з британцем Норманом Фостером. За 

словами мера, у Харкові побудують нові мікрорайони, 

враховуючи аспекти безпеки та доступності, транспорт-

ні розв’язки та індустріальні парки для припливу інве-

стицій, щоб самодостатнє місто могло розвиватися.

Крім того, 29 червня на засіданні виконкому міськра-

ди було ухвалено рішення про встановлення у Харкові 

нульової ставки на оформлення документів на прива-

тизацію житла, яке перебуває у комунальній власності. 

Раніше за цю послугу, зважаючи на терміни оформлен-

ня, необхідно було заплатити від 55 грн до 150 грн.

Також Харківський міський голова підписав роз-

порядження щодо видачі дублікатів свідоцтв на право 

власності на квартири, які були приватизовані. Заступ-

ник міського голови Михайло Фатєєв зазначив, що 

мер доручив видавати дублікати через центри надання 

адміністративних послуг:

— У багатьох людей постраждали не лише кварти-

ри, а й документи. Люди, які звертатимуться за оформ-

ленням дублікатів, тепер не платитимуть близь-

ко 2 тис. грн за отримання в БТІ копії поперед-

нього сертифікату. Ці документи буде оформляти 

Управління комунального майна та приватизації, 

а через ЦНАП готуватиметься їх видача.

Тобто робиться все, щоб місто якнайшвидше по-

вернулося до повноцінного життя і щоб полегшити 

людям розв’язання проблем із житлом.

 КУПИТИ ЗОВСІМ НЕПРОСТО
Експерт з нерухомості також розповів, що 

в Україні змінився портрет покупця. Зараз це, 

в першу чергу, вимушені переселенці, які мають 

можливість придбати собі нерухомість, щоб зали-

шитися на довгий час у іншому регіоні. Вони нада-

ють перевагу вторинному ринку, оскільки це зазвичай 

квартири, які вже готові до проживання.

В Україні зараз також є проблеми у функціонуван-

ні демографічного реєстру, де відбувається реєстрація 

осіб, які проживають у житловій нерухомості (щодо от-

римання прописки). Це створює ще один пласт неру-

хомості, який наразі залишається поза ринком.

— Демографічний реєстр запрацював у Києві у два-

дцятих числах червня. В інших регіонах він не працює 

і реєстрація не відбувається. Вибачте, але покупець не 

буде купувати об’єкт, у якому зареєстровані чужі люди. 

І він не розуміє, коли він зможе їх зняти з реєстрації. 

А якщо зареєстровані неповнолітні діти, то такий 

об’єкт взагалі не можна продати, тому що опікунські 

ради зараз не працюють. Пласт нерухомості, який ма-

ють подібні проблеми, на жаль, поки що не в ринку. 

Також не можна продавати квартири за довіреністю. 

Зараз 5–7 мільйонів українців виїхало за кордон, і вони 

не будуть повертатися в Україну, щоб оформити угоду 

купівлі-продажу, — підкреслив спеціаліст.

ÏÐÈÄÁÀÒÈ ÊÂÀÐÒÈÐÓ: ÏÐÈÄÁÀÒÈ ÊÂÀÐÒÈÐÓ: 
ÖIÍÈ, ÓÌÎÂÈ, ÏÐÎÏÎÇÈÖIЇ
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ЛЕТОМ НЕКОТОРЫЕ ПЬЮТ БОЛЬШЕ ЖИДКОСТИ, 
А ДРУГИМ НАОБОРОТ  НЕ ХОЧЕТСЯ. НУЖНО ЛИ 
ПИТЬ НАСИЛЬНО И МЕНЯТЬ СВОЙ ПИТЬЕВОЙ 
РЕЖИМ В ЭТО ВРЕМЯ ГОДА?

Ч
истая вода, а не только чай или сок, дей-

ствительно необходима организму. Это наш 

основной метаболит. Нужно ли пить больше 

летом, ведь множество поборников здорового образа 

жизни советуют именно так и делать? Как правильно 

пить воду на самом деле — вопрос индивидуальный, 

а полезные советы по питьевому режиму лучше полу-

чить у врача.

Но, помимо этого, еще существует немало мифов 

насчет соблюдения питьевого режима — основные из 

них помогла развенчать гастроэнтеролог Евгения Бе-

линская, пишет «Сегодня».

1. Есть ли норма употребления воды в сутки (одна 

для всех)? Нет, такой нормы не существует. Коли-

чество выпиваемой за день воды зависит от пола, воз-

раста, физической активности, температуры воздуха, 

питания, состояния здоровья.

Потребности в воде увеличиваются при беременно-

сти, лактации, лихорадке, диарейном синдроме, рвоте, 

при приеме осмотических слабительных препаратов 

(Форлакс, Легколакс и т. п.). А также при интенсивных 

физических нагрузках. Нормы, которые любят нахо-

дить в интернете, могут быть рассчитаны разве что для 

пациентов, находящихся в реанимационном отделе-

нии и на парентеральном питании.

2. Нельзя водой запивать пищу, потому что не 

переварится. Это тоже миф. Воду можно употреб-

лять во время еды, она не влияет на концентрацию же-

лудочного сока и проходит через желудок транзитом 

по малой кривизне.

Воды нужно употреблять столько, сколько хочется. 

Не следует недооценивать свой организм.

3. Пить воду независимо от наличия жажды, по-

тому что «так надо». Если речь не идет о горячке, 

диарее или рвоте, то воды нужно употреблять столько, 

сколько хочется. Не следует недооценивать свой ор-

ганизм. Он вполне способен корректировать свои по-

требности. И потребность в воде реализуется именно 

из-за чувства жажды.

4. Нужно пить много воды, чтобы похудеть. Вода 

не расщепляет жир. Как бы не было досадно, но 

именно так. Другое дело, если человек вместо воды це-

лый день пьет соки, компоты, фреши, кофе/чай/какао 

с сахаром или сладкие газированные напитки. Да, сто-

ит заменить большинство из них на воду. Это позволит 

снизить калораж в сутки и будет способствовать поху-

дению.

5. Вода — это детокс. Нет, в организме человека 

за детоксикацию отвечают почки, печень, кожа 

и лимфатическая система. Если вы действительно ну-

ждаетесь в дезинтоксикации, то помощь оказывают 

в стационарных условиях с помощью внутривенных 

инфузий и форсированного диуреза. А вот выводить 

водой «шлаки» — не очень хорошая идея.

— Осторожными с водой должны быть пациенты 

с сердечно-сосудистой патологией, болезнями почек 

и печени в стадии декомпенсации, гипотиреозом (если 

ТТГ не достиг нормального уровня), — резюмирует 

Ксения Белинская.

Лаборатория санитарно-эпидемиологического 

контроля КП «Харьковводоканал» Департамента по 

вопросам обеспечения жизнедеятельности города ХГС 

даже в условиях военного време-

ни продолжает работать в штатном 

режиме и проводить все анализы. 

Сотрудники ежедневно отбирают 

более 25 проб из водопроводной 

сети. Ежедневный контроль осу-

ществляется на всех контрольных 

точках отбора: накопительных ре-

зервуарах чистой воды, насосных 

и подкачивающих водопроводных 

станциях, водоразборных колонках.

Лаборатория оснаще-

на современным изме-

рительным и вспомога-

тельным оборудованием, которое обслужи-

вают высококвалифицированные специа-

листы.

Из-за боевых действий или воздушной 

тревоги в график работы выездной бригады 

лаборатории иногда вносились изменения, 

но как только ситуация стабилизировалась, 

работники возвращались на место для взя-

тия проб. «Контроль качества водопровод-

ной воды очень важен, и все сотрудники 

осознают, какая большая ответственность 

лежит на них. Случалось задерживаться по-

сле окончания рабочего дня, но все необхо-

димые анализы проводили и фиксировали 

как положено», — отметила исполняющая 

обязанности начальника лаборатории Ка-

рина Беспалова.

 И ЕЩЕ НЕМНОГО ВОДЫ
Диетологи и гастроэнтерологи советуют своим па-

циентам пить утром натощак стакан теплой воды. Она 

должна быть непременно теплой, ни в коем случае не 

горячей. Пить надо обязательно за час до завтрака. По-

дробнее о пользе приема теплой воды по утрам расска-

зала гастроэнтеролог, эксперт по правильному пита-

нию Ирина Казимир.

Часто прием теплой воды по утрам называют 

японским методом. Там принято утром натощак при-

нимать 150–250 миллилитров теплой воды (+38–

40 °C). Обязательное условие — вода должна быть ка-

чественной, без минеральных примесей, но и не ди-

стиллированной.

ПОЛЬЗА ОТ ТЕПЛОЙ ВОДЫ 
НАТОЩАК

 Считается, что теплая вода 

способствует хорошей работе кишеч-

ника, профилактике запоров, выде-

лению внутренних токсинов. Теплое 

питье быстро проникает из желудка 

в кишечник, в отличие от холодной 

воды.

 Теплая вода тренирует почки, 

очищает мочевыводящие пути, вы-

мывая из них застойную жидкость.

 Очищающие функции, перечис-

ленные выше, придают здоровый цвет и моложавость 

коже. Благотворно влияют на организм в целом, улуч-

шают иммунитет, помогают костно-суставной систе-

ме.

 Вода, разбавляя желудочный сок, снижает аппе-

тит, усиливает обмен веществ, помогая в борьбе с из-

быточным весом при ожирении. Конечно, в сочетании 

с соблюдением обязательной низкокалорийной диеты 

и физических нагрузок.

 Теплая вода натощак призвана разжижать мо-

кроту при хронических заболеваниях бронхолегочной 

системы, хронической обструктивной болезни легких, 

бронхиальной астме, сухом кашле.

 Вода способствует устранению спазмов гладких 

и поперечно-полосатых мышц. Вода улучшает тер-

морегуляцию организма, порой даже при повышении 

температуры, вызванной неврозом (термоневроз).

ÑÊÎËÜÊÎ ÄÓØÅ ÓÃÎÄÍÎ?
ÊÀÊ Â ÆÀÐÓ ÏÐÀÂÈËÜÍÎ ÏÈÒÜ ÂÎÄÓ

Согласно результатам исследований, качество 
воды, которая подается в дома харьковчан, 
соответствует всем санитарно-гигиеническим 

нормам.
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Îâåí (21 ìàðòà — 20 àïðåëÿ)Îâåí (21 ìàðòà — 20 àïðåëÿ)
Сегодня звезды советуют не тратить время на пу-

стопорожние разговоры: они украдут у вас значи-

тельную часть дня, которую вы могли бы потратить 

на более продуктивные занятия.

Òåëåö (21 àïðåëÿ — 20 ìàÿ)Òåëåö (21 àïðåëÿ — 20 ìàÿ)
Не стоит ничего обещать, особенно если у вас есть 

хотя бы небольшое сомнение в том, что вы сможете 

его выполнить, ведь от вас впоследствии будут тре-

бовать сдержать данное слово. Обратите внимание на 

свое здоровье, полезны физические нагрузки.

Áëèçíåöû (21 ìàÿ — 21 èþíÿ)Áëèçíåöû (21 ìàÿ — 21 èþíÿ)
Вам, как представителям самого красноречивого 

зодиакального знака, важно особенно серьезно ду-

мать над каждым своим словом — вы несете ответ-

ственность за то, как оно отразится на окружающих. 

Удачное время для реализации своих идей.

Ðàê (22 èþíÿ — 22 èþëÿ)Ðàê (22 èþíÿ — 22 èþëÿ)
Звезды создадут все условия для того, чтобы вы 

могли открыть новую жизненную страницу, а уж 

в какой отрасли существования она будет — личной 

или профессиональной, решать только вам.

Ëåâ (23 èþëÿ — 23 àâãóñòà)Ëåâ (23 èþëÿ — 23 àâãóñòà)
Велика вероятность того, что в этот день, несмотря 

на его будний статус, вы можете получить выгодное 

профессиональное предложение — скорее всего, оно 

будет предварительным, но задуматься стоит.

Äåâà (24 àâãóñòà — 23 ñåíòÿáðÿ) Äåâà (24 àâãóñòà — 23 ñåíòÿáðÿ) 
В споре, который вы можете затеять в это время, 

придерживайтесь правил приличия и используйте 

только факты: от вымыслов и тем более повышенно-

го тона и оскорблений нужно отказаться. Сохраняйте 

спокойствие и терпение.

Âåñû (24 ñåíòÿáðÿ — 23 îêòÿáðÿ)Âåñû (24 ñåíòÿáðÿ — 23 îêòÿáðÿ)
Ни в коем случае не выходите из равновесия, ко-

торое является самым любимым вашим состояни-

ем: сохранив мир в душе, вы сможете максимально 

плодотворно провести нынешний день. На личном 

фронте намечаются положительные перемены.

Ñêîðïèîí (24 îêòÿáðÿ — 22 íîÿáðÿÑêîðïèîí (24 îêòÿáðÿ — 22 íîÿáðÿ))
Вам сегодня лучше побыть в одиночестве или хотя 

бы ограничить общение с окружающими вас людь-

ми — так проще всего будет удержать себя от участия 

в конфликтах, в которые вас упорно станут втяги-

вать. Благоприятное время для решения финансовых 

вопросов.

Ñòðåëåö (23 íîÿáðÿ — 21 äåêàáðÿ)Ñòðåëåö (23 íîÿáðÿ — 21 äåêàáðÿ)
Не пытайтесь никого обмануть даже в мелочах: 

у представителей вашего знака нет навыков ко лжи, 

поэтому вас очень быстро разоблачат. Не можете ска-

зать правду — просто промолчите. А лучше — погово-

рить по душам и оказать поддержку.

Êîçåðîã (22 äåêàáðÿ — 20 ÿíâàðÿ)Êîçåðîã (22 äåêàáðÿ — 20 ÿíâàðÿ)
Энергию нынешних лунных суток необходимо 

направлять только на созидательные дела: все, что 

касается разрушения, даже если речь идет всего лишь 

об оборванных со стены старых обоях, — категориче-

ское табу.

Âîäîëåé (21 ÿíâàðÿ — 18 ôåâðàëÿ)Âîäîëåé (21 ÿíâàðÿ — 18 ôåâðàëÿ)
Как бы ни сложилась жизненная ситуация, ста-

райтесь держать себя в руках: негатив, выраженный 

в словах или действиях, приведет к неприятным по-

следствиям. Благоприятный день для подписания 

важных бумаг и заключения коммерческих сделок.

Ðûáû (19 ôåâðàëÿ — 20 ìàðòà)Ðûáû (19 ôåâðàëÿ — 20 ìàðòà)
Старайтесь, несмотря ни на что, сохранять пози-

тивное настроение, которое будет сопутствовать вам 

с самого утра. Впрочем, реалии дня таковы, что осо-

бых усилий вам в этом смысле прилагать не придется. 

Неплохо бы уделить время детям.

Ãîðîñêîï íà 5 èþëÿ

ГГ
оловна мета — компенсувати прогалини 

у знаннях про активні інгредієнти дієтич-

них добавок (БАДів).

LIGA.Life зібрала основну інформацію про 

користь, шкоду, правила вибору та споживання 

дієтичних добавок.

 ЩО ТАКЕ БАДИ
Дієтичні добавки (БА-

Ди) — продукти, при-

значені для доповнен-

ня раціону. Можуть бути 

у формі пігулок, капсул, 

гелів, рідини, жуйок, по-

рошків та батончиків.

За даними FDA, дієтич-

ні добавки можуть допо-

могти покращити здо-

ров’я, а деякі — задоволь-

нити потреби організму 

в основних поживних речовинах. Але вони не по-

винні замінювати різноманітність вашого раціо-

ну. Тобто не слід заміняти споживання жирної 

риби добавками Омега-3.

Які бувають біодобавки:
 вітаміни (полі- та моновітаміни, як вітамін 

D і біотин);

 мінерали (кальцій, магній і залізо);

 рослинні або трави (ехінацея та імбир);

 ботанічні сполуки (кофеїн і куркумін);

 амінокислоти (триптофан і глутамін);

 пробіотики.

 НА ЩО СЛІД ЗВЕРНУТИ УВАГУ, 
ОБИРАЮЧИ ДОБАВКИ
 КРОК 1. Порадьтеся з лікарем.

Про що слід запитати:
Чи потрібні мені добавки вітаміну D (або іншого)?

Якою має бути денна доза?

Яку межу не слід перевищувати?

Як довго слід вживати ці добавки?

Чи є поширені побічні ефекти?

Чи існують продукти, ліки чи інші дієтичні добавки, 

яких слід уникати під час приймання вітаміну?

Якщо попереду операція або здача аналізів, чи можна 

споживати ці добавки?

Лікар може призначити вам додаткові обсте-

ження та аналізи для виявлення дефіцитних 

станів. Можливо, споживання БАДів не потрібне 

й можна лише підкорегувати раціон.

 КРОК 2. Уважно читайте інструкцію та ін-

формацію на пакуванні.

Уникайте продуктів, які обіцяють лікувати, 

пом’якшувати та запобігати захворюванням. Та-

кож зверніть увагу на словосполучення: «працю-

ють краще, ніж ліки», «цілком безпечний» або 

«немає побічних ефектів». Це маркетинговий хід 

виробників для ефективних про-

дажів.

БАДи не лікують! Це харчові 

продукти, а не медичні препарати.

 ПОБІЧНІ ЕФЕКТИ 
      ТА ПРИЧИНИ ВИНИКНЕННЯ

Хаотичне споживання дієтич-

них добавок може призвести до 

побічних реакцій та передозувань.

За даними FDA, поширені побічні 
реакції:

 свербіж, висип, кропив’янка;

 втома або втрата апетиту;

 нудота, блювота, діарея або біль у животі;

 проблеми з сечовипусканням, зменшення 

сечовипускання або темна сеча;

 зміни поведінки;

 сильний біль у суглобах або м'язах;

 пожовтіння шкіри або очей;

 аномальна кровотеча з носа або ясен;

 кров у сечі, калі або блювоті;

 набряк горла, губ або язика;

 низький артеріальний тиск, втрата свідо-

мості, біль у грудях або задишка;

 невиразна мова, одностороннє оніміння об-

личчя, руки, ноги, розмитість та втрата зору.

Щоб мінімізувати ризики побічних ефектів:
 не споживайте занадто велику кількість про-

дукту;

 не комбінуйте різні добавки;

 не поєднуйте БАДи з ліками;

 не приймайте їх замість ліків.

«Читайте етикетки продуктів, будьте обережні 

та поговоріть з лікарем, медсестрою, дієтологом 

або фармацевтом, перш ніж купувати чи прийма-

ти будь-які дієтичні добавки»,— радять у FDA.

За законодавством України, дієтичні добавки —
не лікарський засіб, а харчовий продукт.

ßÊ ÍÅ ÍÀØÊÎÄÈÒÈ ßÊ ÍÅ ÍÀØÊÎÄÈÒÈ 
ÑÎÁI ÁÀÄÀÌÈÑÎÁI ÁÀÄÀÌÈ
U. S. Drug and Food Administration (FDA), 
авторитетний орган у США, що контролює якість 
їжі та медикаментів, запустив освітню ініціативу 
«Доповнюйте свої знання» (Supplement Your 
Knowledge).


